

ACCIÓN URGENTE

Allanamiento policial en la residencia de la autoridad espiritual Mapuche Williche y defensora de derechos humanos, Machi Millaray Huichalaf Pradines

12 de agosto de 2025

El Roble-Carimallín, Chile y Ciudad de México, México

ProDESC y la Iniciativa para la Justicia Transnacional (IJT) solicitan con urgencia su intervención respecto a la siguiente situación que afecta a defensoras y defensores de derechos humanos en Chile.

Descripción de la situación:

El 12 de agosto de 2025, agentes de la Brigada Especial de Investigaciones Antisecuestros de la Policía de Investigaciones de Valdivia (PDI) llevaron a cabo un allanamiento en la vivienda de la Machi Millaray Huichalaf, autoridad ancestral reconocida del pueblo Mapuche Williche y defensora de derechos humanos del río Pilmaiquén. Según testimonios de las comunidades, esta acción se caracterizó por:

- Uso excesivo de armamento y contingente policial militarizado: Despliegue desproporcionado de personal fuertemente armado, generando un ambiente de acoso e intimidación donde había pacientes presentes, incluidos adultos mayores, mujeres, niños y niñas, todos ubicados dentro del domicilio de la Machi Millaray Huichalaf.
- Violación de los derechos de niñas y adolescentes: Durante el allanamiento, una adolescente se encontraba en el lugar. Su espacio personal de descanso, donde estaba como paciente, fue irrumpido a la fuerza sin previo aviso ni tiempo para vestirse. Fue intimidada para declarar su presencia sin consentimiento, todo ello en presencia de seis policías armados con fusiles dentro de su habitación. Además, le amenazaron con que si se negaba a declarar, sería retirada por la fuerza por el contingente policial.
- Obstrucción de la libre circulación: La operación bloqueó la vía de acceso, impidiendo el paso de personas, incluidos pacientes adultos mayores, mujeres, niños y niñas que se dirigían a recibir atención de salud o realizar actividades cotidianas.
- Gravedad adicional: Al ingresar a la residencia de la Machi, la policía no mostró la orden judicial que supuestamente autorizaba la entrada y registro en el domicilio, procediendo inmediatamente sin dar explicación alguna a los presentes.
- Incautación de pertenencias personales de menores: Al salir, los policías confiscaron una computadora, una tableta y otros objetos no identificados pertenecientes a menores de la familia de la Machi, de los cuales en ningún momento se entregó un

recibo detallado de su incautación.

- Registro oficial inconsistente: El acta de ingreso, atribuida a la Brigada de Investigaciones Policiales (Brigada Especial de Investigaciones Antisecuestros de Valdivia), indica que el procedimiento comenzó a las 8:00 a.m., cuando en realidad inició a las 7:30 a.m., registrando así información inexacta en un documento oficial.

Contexto:

Este incidente ocurre en el marco de los esfuerzos continuos de las comunidades Mapuche Williche para proteger su territorio y sus derechos frente al desarrollo de proyectos hidroeléctricos de la empresa noruega Statkraft. Estos proyectos han provocado impactos sociales, culturales, espirituales y ambientales negativos y significativos en las comunidades del territorio del Pilmaiquén.

La situación tiene lugar en el marco de un proceso de consulta indígena en curso sobre hallazgos arqueológicos en el sitio de la Central Hidroeléctrica Los Lagos, así como de una queja presentada por las comunidades en septiembre de 2023 ante el Punto Nacional de Contacto de la OCDE en Noruega por violaciones a las Directrices de la OCDE para Empresas Multinacionales, aceptada en septiembre del año pasado.

El allanamiento se suma a una serie de actos de intimidación y acoso, que incluyen vigilancia constante, sobrevuelos de drones sobre las residencias de la Machi y otros miembros de la comunidad, y las detenciones previas de los defensores [Felipe Trunci](#) y [Jaime Uribe](#), denunciadas públicamente en mayo pasado y que han sido objeto de un [Llamado Urgente](#) emitido por el Observatorio para la Protección de los Defensores de Derechos Humanos de la FIDH y la OMCT. Este patrón de intimidación y criminalización busca socavar los legítimos esfuerzos de defensa del Aylla Rewe del Ngen Mapu Kintuantü.

Acciones urgentes solicitadas al gobierno chileno:

- Detener todas las formas de criminalización y hostigamiento contra las y los defensores Mapuche Williche, particularmente contra la Machi Millaray Huichalaf y otros miembros del Aylla Rewe del Ngen Mapu Kintuantü.
- Solicitar al Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) que, en el marco de sus facultades, adopte medidas urgentes de observación, acompañamiento y medidas protección para la Machi Millaray Huichalaf, su círculo cercano y demás personas defensoras en riesgo, a fin de contribuir a garantizar condiciones seguras y libres para el desarrollo de su labor de defensa de derechos humanos.
- Garantizar el desarrollo de investigaciones independientes e imparciales sobre los hechos cometidos el 12 de agosto de 2025.
- Garantizar un entorno propicio, las condiciones sociales y políticas, así como las garantías jurídicas requeridas, para el efectivo ejercicio del derecho a defender derechos humanos en su jurisdicción.

URGENT ACTION

Police raid at the residence of Mapuche Williche spiritual authority and Human Rights Defender, Machi Millaray Huichalaf Pradines

August 12, 2025
El Roble-Carimallín, southern Chile, and Mexico City, Mexico

ProDESC and the Initiative for Transnational Justice (IJT) urgently request your intervention regarding the following situation affecting human rights defenders in Chile.

Description of the Situation:

On August 12, 2025, agents of the Special Anti-Kidnapping Investigations Brigade of the Valdivia Investigations Police (PDI) carried out a raid at the home of Machi Millaray Huichalaf, a recognized ancestral authority of the Mapuche-Williche people and human rights defender of the Pilmaiquén River. According to community testimonies, this action was characterized by:

- Excessive use of weaponry and militarized police presence: A disproportionate deployment of heavily armed personnel created an atmosphere of harassment and intimidation in a setting where patients were present, including elderly people, women, boys, and girls, all inside the home of Machi Millaray Huichalaf.
- Violation of the rights of girls and adolescents: During the raid, a teenage girl was present. Her personal resting space, where she was as a patient, was forcibly entered without prior notice or time to get dressed. She was intimidated into stating her presence without consent, all in the presence of six armed police officers with rifles inside her room. She was also threatened that if she refused to make a statement, she would be forcibly removed by the police contingent.
- Obstruction of free movement: The operation blocked the access road, preventing passage for people, including elderly patients, women, boys, and girls on their way to receive healthcare or carry out daily activities.
- Additional gravity: Upon entering the Machi's residence, the police did not show the court order that supposedly authorized the entry and search of the residence, proceeding immediately without giving any explanation to those present.
- Seizure of minors' personal belongings: Upon leaving, the police confiscated a computer, a tablet, and other unidentified items belonging to minors in the Machi's family, without at any point providing a detailed receipt for these items seizure.
- Inconsistent official record: The entry record, attributed to the Police Investigations Brigade (Special Anti-Kidnapping Investigations Brigade of Valdivia), states that the procedure began at 8:00 a.m., when in reality it began at 7:30 a.m., thus recording inaccurate information in an official document.

Context:

This incident takes place within the ongoing efforts of Mapuche Williche communities to protect their territory and rights in response to the development of hydroelectric projects by

the Norwegian company Statkraft. These projects have had significant negative social, cultural, spiritual, and environmental impacts on the communities in the Pilmaiquén territory.

The situation occurs in the context of an ongoing indigenous consultation process regarding archaeological findings at the site of the Los Lagos Hydroelectric Plant, as well as a complaint filed by the communities in September 2023 before the OECD National Contact Point in Norway for violations of the OECD Guidelines for Multinational Enterprises, accepted on September last year.

The raid adds to a series of acts of intimidation and harassment, including constant surveillance, drone flyovers over the residences of the Machi and other community members, and the previous arrests of defenders Felipe Trunci and Jaime Uribe, publicly denounced last May. This pattern of intimidation and criminalization seeks to undermine the legitimate defense efforts of the Aylla Rewe of the Ngen Mapu Kintuantü.

Urgent Actions Requested from the Chilean Government:

1. Halt all forms of criminalization and harassment against Mapuche Williche defenders, particularly against Machi Millaray Huichalaf and other members of the Aylla Rewe of the Ngen Mapu Kintuantü.
2. Request that the National Human Rights Institute (INDH), within its mandate, adopt urgent measures of observation, accompaniment, and protection for Machi Millaray Huichalaf, her close circle, and other defenders at risk, in order to help ensure safe and free conditions for the exercise of their human rights defense work.
3. Guarantee the development of independent and impartial investigations of the events of the morning of August 12, 2025.
4. Ensure an enabling environment, social and political conditions, and the legal safeguards required for the effective exercise of the right to defend human rights within its jurisdiction.